

**En entrevista, Ernesto Ramos Mega, consejero del IECM, habló de la consulta del presupuesto participativo 2022.**

**Fecha: 2022-04-29 07:42:56**

**Medio: 107.9 Horizonte**

**Autores: Luisa Iglesias**

**Duración: 00:12:56**

LUISA IGLESIAS, CONDUCTORA: Hablábamos, antes de irnos a la pausa en esta Primera Emisión de IMER Noticias, de la importancia de nuestro voto, de la importancia también de la comunidad y de los acuerdos, de la toma de decisiones y de saber qué es lo que está ocurriendo en nuestro entorno. Hay muchas elecciones en nuestro país, por supuesto tenemos las locales, las federales, las consultas, etcétera, pero también tenemos estas convocatorias donde nos invitan directamente al cambiar la realidad de nuestro entorno inmediato, de aquello que nos rodea y, por supuesto, de esta comunidad que vamos construyendo con las personas a nuestro alrededor, nos estamos refiriendo la consulta del Presupuesto Participativo 2022 que como uno de sus muchos objetivos lo que procura o lo que promueve es la mejoría, en mejorar nuestras colonias, mejores también la realidad de las distintas alcaldías de la Ciudad de México.

El Instituto Electoral de la Ciudad de México llamó a las y los capitalinos a conocer a través de su página oficial todos los proyectos registrados este año para esta consulta que se llevará a cabo el domingo y es por ello que queremos hablar esta mañana con Ernesto Ramos mega, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

¿Cómo estás Ernesto? Muy buenos días.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO ELECTORAL IECM: Hola Luisa, muy buenos días, muchas gracias por invitarme a platicar contigo y tu audiencia.

LUISA IGLESIAS: Tú no estás para saberlo, ni nosotros para contarte, Ernesto, pero este es un tema que nos entusiasma mucho justo por la necesidad de acercarnos a estos proyectos, de mejorar nuestros espacios inmediatos y también de conocer las propuestas que tienen las y los vecinos y que forman parte de estos presupuestos.

Para quienes todavía nos son cercanos a ello, platicanos, por favor, Ernesto, qué es el Presupuesto Participativo 2022 y cómo se realiza esta consulta.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Bueno, me da mucho justo que se entusiasman con el tema, la verdad es que es una, un tema muy importante para la ciudadanía porque los afecta directamente a pie de calle y los involucra en la toma de decisiones que las autoridades directamente involucradas con su vida en las colonias.

El Presupuesto Participativo consiste en el derecho y yo también diría privilegio de todas las personas que somos ciudadanos de la Ciudad de México, de decidir cómo gastar un porcentaje del dinero con el que cuentan las alcaldías. Es decir, nosotros tomamos la decisión de qué cosa tenemos que hacer para mejorar nuestras alcaldías, hacemos las propuestas, la votamos, por mayoría de votos se decide qué se hace y luego damos seguimiento de que se haga como, con los estándares de calidad que necesitamos y además con el dinero etiquetado para ello.

LUISA IGLESIAS: A mí me llama mucho la atención el criterio para seleccionar estos proyectos que proponen, estas propuestas de las y de los vecinos de distintas colonias ¿Cómo, cómo se acepta cuáles sí y cuáles no? Por ejemplo, pensando en algunas propuestas que son mejorar, por ejemplo, el alumbrado público en ciertas colonias o el mejorar el tema del pavimento o del adoquín que de pronto parte de lo que se nos ha comentado es como, a ver, estos son tareas que necesariamente debían tener que hacer las autoridades, que tienen que realizar las alcaldías, no forman parte de este Presupuesto Participativo ¿O cómo está eso, cómo se define, Ernesto?

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, muy buena pregunta. Mira, primero, cualquier persona que incluso personas extranjeras, niñas, niños, adolescentes pueden proponer proyectos. Este año nos propusieron 18 mil 197 proyectos, Luisa.

LUISA IGLESIAS: ¡Ay, son muchos!

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Una cantidad enorme en toda la ciudad para, para utilizar más de mil 600 millones de pesos que son lo que se va a gastar en el Presupuesto Participativo en toda la ciudad.

Ahora, esas propuestas evidentemente cumplen con unos requisitos iniciales, pero después tienen que pasar por un órgano dictaminador en cada una de las alcaldías, este órgano se integra de cinco personas especialistas y nosotros verificamos los requisitos, digamos, la experiencia que tengan en dictaminar política pública o proyectos, los sorteamos porque así nos pide la ley y esas personas trabajan con cuatro personas de la alcaldía. Entonces estos órganos dictaminadores de nueve personas a las que revisan todos estos proyectos y determinan cuáles son viables y cuáles son inviables; lo hacen con base en criterios jurídicos, en criterios técnicos, en cómo ayudan a la comunidad, ¿no?, en determinado momento, en sí el dinero alcanza, que tiene esa colonia alcanza o no alcanza y ellos actúan con toda libertad, independencia y autonomía de parte del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Nosotros no nos involucramos con ese proceso porque así lo ordena la ley.

A partir de este proceso, entonces revisaron estos 18 mil 197 y determinaron viables 12 mil 400, aproximadamente, igual sigue siendo una cantidad grande, ¿no?, para la ciudad y esto corresponde al 68%, incluso tuvimos un 6% respecto a los proyectos determinados viables en los ejercicios pasados y ya partir de esta determinación, las personas por ejemplo que no estén conformes pueden ir al Tribunal Electoral y fueron, de hecho, y ahí se declararon inviables algunos otros proyectos adicionales.

Pero esos 12 mil 400 son los que las personas van a tener que en las boletas, en 1° de mayo, para decidir por mayoría de votos simple cuál proyecto quieren que se haga en su colonia.

LUISA IGLESIAS: Ernesto, a ver, lo hemos conversado en estos micrófonos en ocasiones anteriores. Por poner un ejemplo, meramente me voy ya a elegir a mí porque es la excelencia que tengo al alcance, ni colonia, por ejemplo, es altamente participativa, enloquece cuando se habla de este Presupuesto Participativo, se mandan muchas propuestas, los vecinos se involucran, hay una votación muy alta y además los resultados están presentes, ¿no?, como que los vecinos además dan seguimiento a qué pasa con los recursos, cómo se realizan las obras que se piden, cuál quedó, cómo mejorarlas,

además qué pasa con el tiempo con estas obras creadas a partir del Presupuesto Participativo.

Es un ejemplo que pasa al sur de la Ciudad de México, pero qué ocurre, por ejemplo, en otras colonias, en otras alcaldías donde todavía no conocemos o no se conoce que estas opciones existen, inclusive hay espacios donde no hay votos porque las personas no saben qué es lo que está ocurriendo. Eso pasó por ejemplo en años anteriores, ¿qué piensan que es necesario para este año para dar mucha difusión y para que la gente se acerque a conocer los proyectos de su colonia?

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Bueno, primero me encantan las personas de tu colonia que sean tan participativas e involucradas en estos procesos democráticos.

LUISA IGLESIAS: Muy intensos, Ernesto, muy intensos.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Pero esa intensidad es buena, con eso podemos trabajar, con lo que no podemos trabajar es con la indiferencia de las personas, eso es lo complicado, ese es el principal reto que tenemos a vencer.

¿Ahora, qué fue lo que hicimos este año? Como saben, nos enfrentamos a recursos limitados y, además, nos quitaron tiempos de difusión por el tema de la revocación de mandato, los tiempos que nos da el INE pues se dedicaron 100% a ese otro proceso de democracia directa y nosotros prácticamente no tuvimos estos tiempos. Lo que hicimos fue tomar una estrategia en la calle, grabamos varios videos y los difundimos en redes sociales de personas, de vecinas y de vecinos como los tuyos que nos daban ejemplos de cómo habiendo utilizado el presupuesto participativo en otros años, cómo había mejorado su colonia, incluso cómo estas personas se habían empoderado para exigir mejores servicios a la alcaldía, a través del conocimiento y el ejercicio de este derecho fueron exigiendo más y mejores servicios, ya sea seguridad, poda, limpia de basura, etcétera, en sus colonias.

Esas experiencias exitosas las estuvimos difundiendo, para qué, para que las personas que no se han involucrado vean como es real que personas como ellos, vecinas y vecinos, al empoderarse, al tomar fuerza, digamos, a través de este ejercicio de democracia participativa pues mejoraron sus entornos, mejoraron su calidad de vida. A través de este ejemplo buscamos que otras personas se incentiven.

Ahora, qué medida tenemos hasta el momento, ¿no?, digamos, primero, sí recibimos más proyectos que el año anterior y además ahora la votación por internet, que fue anticipada y cerró ayer, recibió porcentaje de participación mayor que lo que habíamos recibido años anteriores, superamos en 15-16% la votación que hubo en el proceso de 2020 y además el 70% de las personas que se registraron ejercieron su derecho de elegir el proyecto para su colonia. Tenemos números buenos en este sentido.

LUISA IGLESIAS: A ver, y números buenos y eso entusiasmo. Podemos consultar los proyectos, es decir, se realiza esta votación en línea, ahora nos toca el 1° de mayo de 2022 participar ¿Cómo hacerlo?

Esta máquina página del Instituto Electoral de la Ciudad de México ¿Qué es lo que se tiene que hacer y cómo puedo yo conocer esos proyectos que tiene ni colonia?

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: A ver, sí, yo lo recomiendo es antes de tomar su credencial y salir a la calle el domingo, métense a nuestra página de internet desde su teléfono, computadora y vean dos cosas: Uno, en su colonia, qué proyectos se presentaron, cuáles son los detalles de proyecto y cuál es el que les gusta más, ¿no? Lo segundo, dónde tienen que votar, hay una mesa que va a estar cerca de su domicilio, seguramente en algún lugar público visible reconocido, en alguna escuela o tal vez incluso una plaza, comparte y ahí ya se dirigen con su credencial para votar, van a encontrar en la mesa de votación el cartel donde está el nombre de los proyectos asociados a un número y una breve descripción y en la boleta lo que vamos a tener es una cantidad de números, digamos, como para que nosotros marquemos uno de esos números asociado al proyecto que queremos y eso no doblamos y lo depositamos en una urna como una votación normal ordinaria tradicional.

Eso se va a sumar con la votación por internet y al final tendremos los resultados para que puedan saber qué fue el, cuál fue el proyecto que ganó.

LUISA IGLESIAS: A ver, vamos a poner un ejemplo para quienes nos escuchan en esta Primera Emisión de IMER Noticias, me parece ya para irnos despidiendo. Imaginemos, por ejemplo, que estamos aquí en el Instituto Mexicano de la Radio, aquí es la alcaldía Benito Juárez y tenemos la colonia Xoco, es nada más por poner un ejemplo, así lo ponemos en el buscador en este Sistema Integral de Publicación de Proyectos, que así lo pueden encontrar para saber qué es lo que propuso esta colonia, qué es lo que necesita, ¿no?, y voy a mencionar solamente tres, tres primeros proyectos únicamente para darle la idea a quienes nos escuchan.

Aquí en Xoco lo que necesitan o lo que está pidiendo la colonia es compra e instalación de calentadores solares para los habitantes de la unidad territorial que tengan interés en la designación donde se realizará un sorteo a través de asambleas. Por otra parte, una compra e instalación de kit de filtros purificadores de agua para obtener agua potable en los hogares. También dicen por aquí que están interesados en piso de adoquín para la mejor vista y absorción de agua de lluvia y también para dar vista y mejor alcance al presupuesto. Y una última es instalación de kit de seguridad para la unidad territorial Xoco.

Me parece interesante, por ejemplo, las necesidades de una colonia como ésta, cada una tendrá distintas y ahí queda la invitación.

Así que ya para despedirnos, Enrique, y agradeciéndote, perdón, Ernesto, y agradeciéndote mucho que hayas tomado el tiempo para tomarnos esta llamada, invítanos, por favor, a votar este domingo. Cuéntanos cómo, cuándo y dónde.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Claro, bueno, primero déjame decirte, a ver, los proyectos que están presentados ahí son interesantes. Este de adoquín, por ejemplo, tiene que ver con las calles, pero es un proyecto distinto a lo que tiene que hacer la alcaldía regularmente, ¿no?, ahí sí hay una diferencia y tiene lógica que se haya, que se haya decidido, ya pasado como viable ese proyecto.

Así que te diría, éste 1° de mayo, una vez que localice nuestra página de internet, [www.IECM.mx](http://www.IECM.mx), dónde le toca votar, cuáles son los proyectos que están en su colonia, vayan con su credencial para votar, les va a tomar un proceso que son 5-7 minutos máximo, eligen el proyecto que más les guste y luego nosotros les vamos a decir, el 3 de

mayo, cuál es el proyecto ganador en cada una de las colonias para que puedan darle seguimiento, cómo se ejecuta en beneficio de la comunidad.

LUISA IGLESIAS: Ernesto, de verdad muchísimas gracias, te mandamos un abrazo inmenso y nos escuchamos muy pronto.

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Muchas gracias a ti, Luisa, me encanta la entrevista que tuvimos.

LUISA IGLESIAS: ¡No, hombre! Al contrario, quedamos fascinados y listos para votar el domingo ¡Abrazote!

CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Que estés muy bien, hasta luego.

LUISA IGLESIAS: Ernesto Ramos mega, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, hablándonos de esta convocatoria para que todos salgamos, todas y todos salgamos a votar por este Presupuesto Participativo 2022.

Ya está designado, así de sencillo, ahí está ese dinero para mejorar nuestras colonias y en nosotras y nosotros está la posibilidad de elegir esa realidad. Una pausa.

MAR

**En entrevista, Ernesto Ramos, consejero del IECM, habló sobre la votación para elegir proyectos del presupuesto participativo.**

**Medio: 102.5 Noticias MVS Genero: Entrevista Programa: Mesa para todos Inicio: 14:36:43 Duración: 00:04:55 Fin: 14:41:38 Hora corte: 14:45:41 Fecha: 2022-04-28 \$336,300.00**

En entrevista, Ernesto Ramos, consejero del IECM, habló sobre la votación para elegir proyectos del presupuesto participativo.

El entrevistado dijo que el ejercicio se realizará el próximo domingo 1 de mayo, la ciudadanía podrá acudir a elegir proyectos pro...

leer mas

Transcripción:

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN, CONDUCTOR: Este domingo anótelos, si usted vive en la Ciudad de México, este domingo 1 de mayo hay votación, hay consulta, el presupuesto participativo. ¿Cómo votar? ¿Cómo participar? ¿Qué es lo que votaríamos o debemos votar los capitalinos? ¿Cómo hacerlo? Le agradezco mucho al consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México y presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, Ernesto Ramos Mega, que platique con nosotros esta tarde, gracias consejero, ¿cómo estás?

ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Buenas tardes Manuel, muchas gracias por invitarme a platicar contigo y tu audiencia.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Al contrario, muchas gracias consejero, pues llegó la fecha 1 de mayo, ¿qué vamos a votar, cómo podemos participar los capitalinos?

ERNESTO RAMOS MEGA: Sí Manuel, te explico, vamos a votar este 1 de mayo en la mesa que esté cercana a nuestro domicilio para elegir los proyectos de presupuesto participativo que enchularán nuestras colonias, son proyectos propuestos por vecinas y vecinos que ya fueron dictaminados como viables por órganos especializados y que entonces nos toca a nosotros elegir cuál queremos que se haga en nuestra colonia, para mejorar la comunidad y la convivencia.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Ahora son cientos, bueno son miles de proyectos, consejero.

ERNESTO RAMOS MEGA: Exacto, 12 mil 400, déjame decirte, nos registraron 18 mil 197, pero 12 mil 400 fueron los que se declararon viables, esto es el 68%, recibimos más proyectos que la última consulta que fue en 2020 y además más proyectos viables, así que las vecinas y vecinos de toda la ciudad tendrán más alternativas para elegir.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Es una buena noticia digamos en términos de que hay mucha gente queriendo hacer proyectos, muchos proyectos que podrían realizarse. Ahora, ¿cuántos de estos realmente van a ser los que se hagan? Cómo se elegirá a los ganadores y qué características pueden tener estos proyectos? Porque además pues se trata de justamente de ideas, proyectos que se aterricen en la realidad de las personas, no es un tema digamos lejano a los ciudadanos, sino algo muy tangible, algo muy próximo, muy cercano.

ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, lo dijiste muy bien, porque son los propios ciudadanos los que al detectar problemas o áreas de necesidad en sus colonias, son los que hacen estas propuestas, muchas propuestas creativas, porque atacan directamente los problemas que detectan o sus necesidades. Se va a elegir uno por cada colonia, nada más uno. Y todos se tienen que ejecutar antes de que concluya el año 2022, estamos hablando de un total mil 766 de proyectos, en los cuales se van a invertir alrededor de mil 600 millones de pesos. Y ¿cómo se hace este proceso? Por mayoría simple, el proyecto que tenga la mayor cantidad de votos en cada una de las colonias, ese es el que se va a realizar.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Ahora, cada colonia tendrá un proyecto ganador, entonces.

ERNESTO RAMOS MEGA: Exacto.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Cada colonia un proyecto ganador, un proyecto además de algún vecino no, de algún ciudadano de esa misma colonia.

ERNESTO RAMOS MEGA: Exacto, un vecino la propuso y entonces por mayoría deciden cuál es el que se realiza y además, los propios vecinos son los que dan seguimiento a la ejecución para verificar que la alcaldía entregue un producto de calidad y además con el dinero que tienen para esa colonia.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Ahora consejero, ¿dónde se pueden conocer o dónde se pueden revisar estas propuestas, estos proyectos?

ERNESTO RAMOS MEGA: Yo recomiendo que entren a nuestra página de Internet, [www.iecm.mx](http://www.iecm.mx), ahí pueden revisar en su colonia qué proyectos se presentaron y son viables, están los detalles del proyecto, hasta dónde alcanza, cuál es la idea de la persona que lo propuso, cómo mejorar la comunidad y ahí también podrán encontrar en qué mesa pueden votar directamente para este propio, este mismo domingo.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Este domingo, domingo 1 de mayo esta consulta del presupuesto participativo. Pues hay que votar, hay que participar, consejero gracias, muchas gracias por estos minutos.

ERNESTO RAMOS MEGA: Déjame decirte que ya participaron unas 3 mil 500 personas a través de nuestra aplicación de voto por Internet, es una realidad en la Ciudad de México, hoy a las ocho de la noche cierra, todavía pueden votar los que se registraron; y los que no, pueden votar como tú bien dices, este domingo 1 de mayo, tradicionalmente en papel.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: En papel, pero es un buen ejercicio este, ahora que se habla de una reforma electoral o de la iniciativa del Presidente de la reforma electoral, a propósito del tema del voto electrónico, esta es una buena medida. Ustedes ya ahí rebasaron desde hace rato a la autoridad nacional al INE, ya ustedes ya es una realidad ese voto electrónico.

ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, lo ejecutamos además de manera segura, con identificación biométrica y en este momento ya superamos la votación recibida por Internet que se tuvo en 2020, así que pues ahí la llevamos.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Buena noticia, ahí la llevan, pues que haya alta participación, ojalá, ojalá salga mucha gente a votar, gracias consejero.

ERNESTO RAMOS MEGA: Muchas gracias a ti, Manuel, hasta luego.

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN: Gracias, muy buenas tardes, el consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, Ernesto Ramos Mega.

KER